

質問者：希望の会（自由・社民） 森ゆうこ議員

森ゆうこ議員



佐川宣寿証人



確認させていただきます。安倍昭恵総理夫人の関与はなかったと先ほど断言されたというふうに思いますけれども、その根拠は为什么呢。

先ほども申し上げましたが、本件森友学園との貸付契約及び売却契約両方とも不動産鑑定にかけて、法令にのっとり行ったということでございます。

先ほど、小川敏夫委員の質問に対して谷査恵子さんと田村室長とのやりとり。具体的な会話は承知していないというふうに証言されたと思うんですけど、それで間違いありませんか。

谷さんからの電話を田村室長が受けたところに私現場でいたわけでもございませんので、具体的な詳細なやりとりは承知してございません。

森ゆうこ議員

その具体的な詳細を確認してもいないのに、安倍昭恵総理夫人の秘書官である谷査恵子さんが田村室長といろいろやりとりしたわけですよね。それを具体的に確認せずして、なぜ安倍昭恵夫人のこの問題に関する関与がなかったと断言できるのでしょうか。

佐川宣寿証人

先ほども申しましたが、田村室長からはやりとり、ファックスが出た後ですけども、確認をしてございます。そういう中でああいう定期借地契約の話聞いたとそれ以外については、そこにあるような文章の話を一般的なものとしていたかもしれないというのが、田村からの報告、室長からの報告でありましたので、その時点でその安倍昭恵夫人の話とかは一切出てございませんでした。

森ゆうこ議員

谷さんには確認してないんですよ。だから、なぜその断言できるのかが理解できないんですよ。なぜ断言できるんですか。安倍昭恵夫人はこの問題に関与してないと。なぜああいうふうに断言できるんですか。

佐川宣寿証人

私は、森友学園と財務局の国有部局の関係というのはこの土地をきちんと処分をするということの関係にあると思っておりまして、そういう意味では、貸付けの契約を結ぶことと、売却の契約を結んだこの二点において、何かその不当な働き掛けとかそういうものがあれば、それはそういうものがきちんと残っておるでしょうが、そういうものもなく、不動産鑑定にかけて法令に基づいてきちんと契約をしているというのは、当時私は確認しておりますので、そういうふうに申し上げております。

森ゆうこ議員

ちょっと全然理解できないんですけども、それで総理答弁の作成過程について、先ほどもいろいろ話ありましたが、もう一回、この森友学園の質問に対する総理答弁は理財局が中心になって用意するわけですけども、総理答弁として、総理の手元に渡る総理が答弁をする。それまでの過程、もう一回答弁していただけますか。

佐川宣寿証人

森友学園に関しまして各省が作ってるのはちょっと承知しておりませんが、理財局が作る想定問答につきましては質問通告が総理にございますれば、その通りに基づいて基本的には私、理財局長にあった質問とほぼ同じような技術的な質問はありますし、政治的な質問があるとするればそこはもう理財局の答弁作業ではないので、実務的な話については理財局で書いて、それを総理官邸に理財局の誰か職員がお届けするということだろうというふうに思います。

森ゆうこ議員

先ほどは局長答弁の抜粋を官邸に入れたと。担当の課長が協議をしたんじゃないかと思うというふうにおっしゃっていたんですか。それ違うんですか。

佐川宣寿証人

その抜粋という言葉はちょっとどうどういうふうにとっていただくかということですけども、要するにその実務家の局長が答弁するような細かい中身には総理や大臣にはご答弁いただかないわけがございますので。そういう意味では政治家としての総理や大臣ご答弁するような中身についてという意味で抜粋と申しあげました。したがってそれ以外の中身については、それは秘書官、官邸の秘書官から何か質問とか、てにをはの直しとか、そういうのがあれば、現場の課長として対応するということだろうと思っております。

森ゆうこ議員

官邸の今井秘書官と森友問題で話をしたことはまったくありませんか。

佐川宣寿証人

私は国会答弁中は、下の者と部下職員とやっておりますし、官邸との関係につきましては関係の秘書官が私どもたぶん課長クラスだと思いますが課長クラスと調整をしていたということだと思っております。調整というのはこういう答弁ができたのでこういう答弁でお届けするとかそういうことだと思います。

森ゆうこ議員

いや答えてませんけれども、今井秘書官と森友問題で話をしたことはないんですか。

私の国会答弁に関して私が今井秘書官と話をしたことはございません。

森ゆうこ議員

そんなこと聞いてません。答弁に関してとは聞いてません、森友問題について、官邸の今井秘書官と話をしたことはないんですね。

佐川宣寿証人

この森友問題について、今井秘書官と話したことはございません。

森ゆうこ議員

そうやってはっきり言えばいいと思いますが、でも佐川さん、今のこの間のあなたの答弁は上の方からの指示はなかったと断定をしながら、そして肝心の動機、誰がいつ、なぜということには答えない。結果として、この先もしばらくあなたの部下後任の人たちが、大変厳しい状況に置かれる。つまり、下の人たちに責任を、押し付けているという自覚はありますか？

佐川宣寿証人

刑事訴追のおそれのある話でございますのでその旨、答弁差し控えさせていただきます。